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Россия сегодня - это «Удерживающий» мир от зла

(Окончание на 2-й стр.)

Патриарх Кирилл призвал архипастырей, па-
стырей, монашествующих делать всё для 

того, чтобы духовно укреплять наших людей, 
и непрестанно молиться за Отечество

18 июля - в день праздника обретения честных 
мощей преподобного Сергия, игумена Радонежского, 
по окончании Патриаршего богослужения на Собор-
ной площади Троице-Сергиевой лавры, состоялась 
братская трапеза. В завершение трапезы к собрав-
шимся обратился Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, сообщает Патриархия.ru.

«То, что сегодня совершает Россия, - это судь-
боносная, я бы сказал, метафизическая борьба. 
Или, по слову Священного Писания, наша брань не 
против плоти и крови, но против миропоправителей 
тьмы века сего, духов злобы поднебесной (Еф. 6:12). 

И, может быть, никто так не чувствует мистиче-
ское измерение этой борьбы, как верующие люди, 
наше духовенство, наши монашествующие.

Все вы хорошо знаете, что происходит в западном 
мире. Исчезло понятие греха - вместо него «вариа-
тивность человеческого поведения». Так ведь имен-
но это и нужно диаволу: смешать понятия добра и 
зла, обусловить понимание добра и зла множеством 
различных взглядов на жизнь - философских, рели-
гиозных, политических!

И сегодня Россия становится островом свобо-
ды. Свободы от всей этой бесовщины, которая 
возводится в ранг нормы человеческих отноше-
ний. И это никакой не триумфализм - мы хорошо со-
знаём и свои слабости, и свои трудности. 

Но нужно молиться за власти наши, за президен-
та, за воинство наше, чтобы мы не сдали своих пози-
ций. Иначе мы не просто будем побеждены некими 
иноземными силами - речь пойдёт о приближении 
метафизического конца истории, потому что 
Россия - Удерживающий (2 Фес. 2:7).

Господь избрал нашу страну и нашу Церковь 
- не по нашей личной святости, не по нашим до-
брым делам, которых нам недостает, но по мо-
литвам наших святых, мучеников и исповедни-
ков, по великому цивилизационному труду, кото-
рый в своё время совершила Россия, утверждая 
Православие на пространствах евразийского 
континента. 

Вот за весь этот труд, за все молитвы, за все под-
виги и страдания наших предшественников Господь 
и вручает сегодня нам с вами возможность быть та-
ким удерживающим. 

И мы с вами должны твердо следовать тому, к 
чему предназначил нас Господь, чтобы удержи-
вать страну нашу, народ наш, а через это, может 
быть, весь мир от господства диавола, от распа-
да и разрушения. 

Я никогда не говорил этих слов, но сейчас 
скажу: время очень тревожное. Сегодня мы все 
должны осознать наше призвание и вступить в 
борьбу. Борьбу за Родину, за Церковь, а в каком-
то смысле - за всю христианскую цивилизацию.

В первую очередь я обращаюсь к архипастырям: 
поменьше помпезности, заботы об архиерейском 
дворе, побольше любви к людям. Будьте ближе к па-
стве, чаще служите на приходах, общайтесь с людь-
ми, с тем чтобы они чувствовали в вас своих отцов!

А вот заповедь монашествующим. Очень легко 
и просто замкнуться в стенах обителей, совершать 
правило, ходить на акафисты, молиться, привыкнуть 
к этому настолько, что все остальное словно отсут-

ствует. Помните, что вы призваны молиться за всю стра-
ну, за народ наш!

Обращаюсь и ко всему духовенству: ваше слово 
должно быть самым ярким, самым убедительным, ис-
полненным любви. Не списанным из трудов дореволю-

ционных проповедников, не переполненным славяниз-
мами, которых современное общество не понимает. Вы 
должны нести людям ясное свидетельство о силе Пра-
вославия, о необходимости заботиться о вере, о Церкви, 
о стране нашей. 

И проповедь ваша должна быть актуальной, а для 
этого необходимо не только питаться мудростью святых 
отцов, живших более тысячи лет назад, но и быть знако-
мым с документами, которые сегодня принимают наши 
Соборы и Священный Синод, формулируя отношение 

Церкви к проблемам современности.
Ещё раз скажу: мы вступили в очень сложную, 

опасную полосу исторического развития. И сегодня 
ревностное служение Церкви заключается не только 
в совершении богослужений и треб, но и в реальном 
пастырском окормлении нашего народа, в укрепле-
нии его любви к Богу, Церкви и Отечеству. Это наша 
первостепенная задача. 

Знаю, что многие в своей проповеднической и ду-
ховнической практике ничего не изменили и продол-
жают работают по некоторому шаблону. Призываю 
всех от этих шаблонов отказаться! Всё, что создаёт 
средостение между пастырем и паствой, должно быть 
аннулировано. 

 Ни белый клобук, ни голубая мантия, ни митра 
архимандрита не должны отделять нас от реального 
взаимодействия с нашей паствой. И митрополит, и ар-
хиепископ, и наместник вполне могут выйти к народу, 
исповедовать, беседовать с паствой. Это особенно 
важно для того, чтобы понять, что сегодня происходит 
в душах наших людей.

Мы все понимаем, что в мире происходит, какие 
силы мирового зла направлены сегодня на разруше-
ние России. Но Церковь наша никогда не отступала 
перед лицом врага, а иначе бы и России настал конец. 

Поэтому призываю архипастырей, пастырей, мо-
нашествующих делать всё для того, чтобы духовно 
укреплять наших людей, и непрестанно молиться за 
Отечество наше. Сегодня это общественное слу-
жение Церкви становится приоритетным, как во 
времена преподобного Сергия Радонежского и 
Дмитрия Донского. 

Никто тогда не задавал вопросы: «Может, не стоит 
ссориться с татарами? Может, как-нибудь сладим, от-
купимся?» Народ пошел на Куликово поле, потому что 
старец Радонежский так благословил.

Вот и я вас всех сегодня благословляю на без-
заветное служение Церкви и Отечеству нашему.

Пусть благословение Божие пребывает над все-
ми нами, над страной нашей, над Церковью нашей, 
над монашествующими, над властями и воинством 
нашим. И да укрепляет Господь всех нас в служении 
Церкви и народу нашему!»                                (РНЛ)

Россия сегодня - это «Удерживающий» мир от зла

Война – это не только время испытания и вразумления, 
но это и время Суда. Господь ставит людей перед вечно-
стью, давая не только сделать свой окончательный жиз-
ненный выбор, но и возможность обратиться к Богу, выбив 
человека из привычного греховно-
го жития тяжёлыми испытаниями.

Попустив людям ходить по 
желаниям сердец их и как зако-
номерный результат таких гре-
ховных желаний - война. К сожа-
лению, в большинстве своём об-
ращения к Богу в нашем народе 
не происходит, даже война не из-
менила благодушное отношение 
к жизни у большинства.

Война где-то в телевизоре, 
в социальных сетях, а здесь – 
жизнь, отпуск и т.п. Хотя некоторую часть, надо заметить, 
война уже коснулась своим чёрным крылом, но на фоне 
всеобщего торжества жизнью это не слишком заметно.

Ясно одно: камень греха, лежащий на нашем обще-
стве, будет разбит, поэтому пить чашу испытаний при-
дётся всем.

Утешает нас, верующих, в той ситуации, что Бог с 
нами и не оставит нас во время Суда. Его промысл, 
милость и защиту мы ощущаем везде и всегда.

Безумие греха отхватило весь мир, слуги сатаны 
активно и дерзко наступают. 
Захватывают храмы, разоряют 
святыни, пример самый тому 
– Киево-Печерская Лавра. Не-
возможно противостоять без-
умцам, если сами пребываем 
в греховном безумии. Пока 
общество не придёт в себя, 
пока сами не прекратим слу-
жить истово греху, будем пить 
чашу испытаний и страданий. 
Обратимся к Творцу, оставим 
грех и узрим над собой ми-

лость Божию.
Как важно не просто ограничиваться в своём об-

ращении к Творцу заученными молитвами. Хотя такие 
молитвы крайне важны и необходимы. Через них мы 
учимся молиться должным образом, напитываемся 

«Невозможно противостоять безумцам, если сами 
пребываем в греховном безумии»
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Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл выступил с заяв-
лением в связи с попытками изгнания 
верующих из Киево-Печерской лавры.

Украинские власти приступили к 
силовым акциям, направленным на 
окончательное изгнание верующих 
Украинской Православной Церкви из 
Киево-Печерской лавры. Насилие при-
меняется, в том числе, в отношении 
мирных граждан, которые пришли к 
стенам монастыря, чтобы защитить 
свое право молиться в дорогой их серд-
цам обители.

Киево-Печерской лавре - древней-
шей обители Русского Православия 
- приходилось сталкиваться с безбож-
ными гонениями во времена СССР. В 
XX веке богоборцы дважды закрывали 
Лавру. 

Первый раз в 1920-е годы, когда так 
же, как и сегодня, происходило посте-
пенное вытеснение монашеской общи-
ны новосозданным «историко-культур-
ным государственным заповедником», 
завершившееся полной ликвидацией 
монастыря. Часть братии была расстре-
ляна, многие были заключены в тюрь-
мы или сосланы, а сама Лавра подвер-
глась разорению. 

В 40-х годах XX века монашеская 
жизнь возродилась, но обитель была 
снова закрыта во время новых анти-
церковных гонений, уже в 1960-е годы 

минувшего столетия.
С момента последнего возрождения 

Киево-Печерской лавры в конце 80-х 
годов XX века прошло более 30 лет, за 

которые монастырь был восстановлен 
и благоукрашен трудами многих веру-
ющих из разных стран. Обитель вновь 
стала настоящей жемчужиной мирово-
го Православия. Сейчас же с великим 
прискорбием приходится констати-
ровать, что предпринимается новая, 
очередная попытка прекратить бытие 
монастыря как духовного центра для 
миллионов верующих.

Все, кто ныне прилагают свою руку 
к этому беззаконию, делают себя на-
следниками богоборцев XX века, каки-

ми бы предлогами они ни оправдывали 
свои действия.

Русская Православная Церковь, 
равно как Предстоятели и представи-
тели других Поместных Православных 
Церквей, обращалась в международ-
ные организации, выступала с заявле-
ниями, призывая остановить гонения 
на верующих Украинской Православ-
ной Церкви. Через уважение к святыне 
лежит дорога к миру, какими тяжелыми 
бы ни были раны, нанесенные войной.

 Но, как показывает реакция мирово-
го сообщества, право украинских граж-
дан на свободное исповедание своей 
веры безынтересно многим из тех, кто 
во всеуслышание заявляет о своей при-
верженности правам человека.

На наших глазах безнаказанно и 
беззастенчиво осуществляется террор 
против верующих. Врагом государства 
объявлена Церковь, объединяющая 
несколько десятков миллионов верую-
щих.

Молясь обо всех жертвах антирели-
гиозных преследований на Украине, мы 
убеждены в том, что ответственность за 
страдание невинных верующих, став-
ших чужими в своем собственном го-
сударстве, навсегда ляжет на плечи тех, 
кто организовывал этот террор или по-
пустительствовал гонениям.

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВ-
СКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Заявление Святейшего Патриарха Кирилла в связи с по-
пытками изгнания верующих из Киево-Печерской лавры

Митрополита Вы-
шгородского Павла 
бросили за решётку

14 июля 2023 года в Соломенском 
районном суде Киева удовлетворил хо-
датайство прокуратуры Украины об из-
менении наместнику Киево-Печерской 
лавры митрополиту Вышгородскому 
Павлу меры пресечения с домашнего 

ареста на содержание под стражей. Суд 
отправил владыку в СИЗО до 14 авгу-
ста. При этом судья согласился выпу-
стить архиерея из изолятора только под 
залог в размере более 33 миллионов 
гривен (около 1 млн долларов), сооб-
щает СПЖ.

Перед началом заседания поддер-
жать владыку Павла приехали братия 
Киево-Печерской Лавры, духовные 
чада, а также неравнодушные граждане 
Украины.

Комментируя сегодняшнее заседа-
ние суда, митрополит Павел отметил, 
что, выдвинутые против него обвине-
ния безпочвенны, и он «никогда не сеял 
вражду к другим конфессиям».

По его словам, иерархов и верующих 
Украинской Православной Церкви се-
годня преследуют не за политическую 
деятельность, а за то, что они не подчи-
няются требованиям властей «принять 
раскольников и еретиков ПЦУ, творя-
щих безчинства».

Архиерей поблагодарил верующих, 
которые пришли его поддержать. «Про-
шу вас и в дальнейшем поддерживать 
меня, владыку Феодосия, Викторию 
Кохановскую, владыку Иоасафа, кото-
рый тоже пережил испытания, и всех, 
кто сегодня страдает от тех людей, ко-
торые гонят Церковь, которые делают 
безчинства, захватывают храмы», — 
сказал митрополит Павел.

Владыка выразил уверенность, что 
нынешние гонения на Украине обяза-
тельно закончится, а Господь, когда 
придёт, призовёт гонителей к ответу.

«Сегодня мы просим, чтобы Го-
сподь положил преграждение злу, что-
бы умягчил сердца тех, кто относится 
к нам со злобой. Нам нечего делить, 
мы все должны быть объединены од-
ним желанием: победить врага», — от-
метил владыка.

Обращаясь к верующим других кон-
фессий, архиерей предупредил их, что 
те силы, которые «хотят видеть Укра-
ину без Бога», после УПЦ примут-
ся и за них: «Начали с нас, а закончат 
обязательно вами. Вспомните 1918 год, 
1937 год, как гнали мусульман, гнали 
и убивали иудеев, гнали и уничтожали 
в Сибири и православных, и протестан-
тов, и католиков».        (Русская линия)

15 июля 2023 года Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл обратился к Пред-
стоятелям Поместных Право-
славных Церквей, ряду религи-
озных деятелей и представителей 
международных организаций с 
посланиями, в которых сообщил 
о преследовании наместника Ки-
ево-Печерской лавры митропо-
лита Вышгородского и Черно-
быльского Павла.

«...Решение суда было принято в 
контексте продолжающихся попы-
ток украинских властей насильственно 
и беззаконно изъять Киево-Печерскую 
лавру из ведения Украинской Право-
славной Церкви.

На протяжении последних не-
скольких лет украинские власти ор-
ганизовали самую масштабную вол-
ну гонений на каноническую Украин-
скую православную церковь (УПЦ). 
По данным СБУ, с 2022 года против 
священнослужителей возбудили 
61 уголовное дело, силовики прово-
дят «контрразведывательные ме-
роприятия» – обыски у епископов и 
священников, в храмах и монасты-
рях, в поисках доказательств «ан-
тиукраинской деятельности». 

О том, что сейчас происходит с УПЦ, 
об издевательствах над священниками, 
и почему киевский режим борется с Бо-
гом, в интервью РИА Новости рассказал 
видный представитель УПЦ, выступав-
ший в ООН, заштатный епископ Ма-
каровский Гедеон (Харон). Беседо-

Святейшей патриарх неоднократно го-
ворил, что «Россия, Украина, Беларусь 
– это и есть Святая Русь». В России 
меня постригали в монашество, руко-
полагали в Курске. Я был первым на-
местником Абалакского монастыря То-
больско-Тюменской епархии. Было это 
более 35 лет назад. 

В Киеве я служил с 2000 года – 23 
года, и все эти годы я сталкивался с 
гонениями на церковь. И для меня это 
было удивительно. Ведь свобода, к ко-
торой так отчаянно идет Украина, долж-
на была послужить во благо, а не ко 
греху, но, к сожалению, все обернулось 
иначе.

Все 20 лет я отстаивал православ-
ные храмы УПЦ, Московского патри-
архата. При этом отстаивал не только 
теоретически, но и физически. Были 
случаи, когда храмы и монастыри на 
Украине пытались силой захватить, нам 
приходилось защищаться, отбиваться.

– А как возрождался Десятинный 
храм Пресвятой Богородицы в Кие-
ве, настоятелем которого вы стали в 
двухтысячных годах?

– В 2006 году Блаженнейший Влади-
мир (митрополит Киевский и всея Укра-
ины Владимир (Сабодан), тогдашний 
глава канонической УПЦ)благословил 
меня возродить православие в Княжьем 
Граде, возродить Десятинный храм 
Пресвятой Богородицы. Тогда на месте, 
где сейчас стоит Десятинный храм, 
ничего не было – пустырь. Была 

Пасха, мы поставили скинию с иконо-
стасом, крестом, все как положено. 

И Блаженнейший Владимир тогда 
сказал, что если удастся отслужить ли-
тургию, то это будет большая победа 
православия. Потому что каждый пре-
зидент украинский уже тогда отрицал 
православную церковь и негласно, но 
поддерживал раскольников. И вот по 
милости Божией мы смогли отслужить. 

Поразительно, но пришло довольно 
много людей, даже монахини пришли. 
Директор Национального музея исто-
рии Украины, который находится рядом, 
тогда еще разрешил нам отслужить 
Пасху у них на территории. И с четверга 
на пятницу, в День иконы Пресвятой Бо-
городицы «Живоносный источник», от-
служив, мы вышли на улицу и увидели, 
что в скинии люди лежат. 

Мы тогда, конечно, очень испугались, 
подумали, что газовую гранату кинули. 
Бросились поднимать их и спрашивать, 
что произошло, а они нам все стали 
говорить, что здесь была Царица Не-
бесная: зашла как человек, вся в белом 
одеянии, осмотрелась, склонилась к 
иконе, затем обошла, зашла в алтарь и 
подняла свои пречистые руки. Дальше 
люди ничего не помнили, не выдержали 
и потеряли сознание. У нас, когда слу-
шали, слезы на глазах были, плакали 
все, потому что почувствовали присут-
ствие Божьей Матери. 

Конечно, мы тогда поняли, что после 
такого мы не можем покинуть эту зем-
лю, и вот до сегодняшнего дня храм сто-
ит. И на протяжении всех этих лет храм 
пытались сжечь, закидывали коктейля-
ми Молотова и пытались захватить, на-
нимали скинхедов с ломами, которые 
приходили, издевались над святынями, 
устраивали пляски. А делалось это для 
того, чтоб заставить нас не упоминать 
Патриарха, отречься. 

Когда же УПЦ Московского патриар-
хата объявила о своей независимости, 
я не подписывал согласие, потому что 
выходить из состава Московского па-
триархата – неправильно, это мое рели-
гиозное убеждение, потому что Россия 
– моя родина.

Недавно я написал прошение на имя 
Святейшего Патриарха с просьбой при-
нять меня в состав РПЦ.

– Вы выступали в ООН в мае, и 
как, по-вашему, достигло ли целей 

ваше выступление? Если нет, что 

Украинские нацисты заставляли батюшку ложкой 
копать могилу

вала Дарина Хануна.
– Владыка Гедеон, расскажите 

о том, как так вышло, что вам при-
шлось покинуть Украину и вернуться 
в Россию?

– Начнем с того, что в советское вре-
мя и Россия, и Украина, и Белоруссия – 
это была одна великая страна, СССР. 

(Окончание на 3-й стр.)

молитвенным духом, вырабатываем 
привычку к молитве. Молитвенные пра-
вила обязательны для христианина, без 
них научиться молиться правильно и 
постоянно невозможно.

Но этого мало. Если не будет живого 
общения с Творцом, есть опасность по-
терять молитву через обезсмысливание 
молитвенного правила. Необходимо на-
ходить время для разговора с Богом и 
своими словами, приносить Ему свои 
нужды и проблемы, благодарить, про-
сить, как маленький ребенок просит 
своих родителей. 

Стараться исповедоваться пред Бо-
гом каждый день вечером, после вечер-
него правила вспоминая все свои ошиб-
ки и недобрые дела за прошедший день.

Особенно это важно для наших ма-
ловоцерковленных воинов. Им вообще 
тяжело бывает соблюдать постоянные 
молитвенные правила, война управляет 
жизнь человека по своему, но и здесь 
можно и нужно обращаться к Богу по-
стоянно. 

«Отче наш» утром и вечером, краткие 
молитвословия в течение дня, какие-то 
молитвы можно заменять молитвой Ии-
сусовой и находить время просто пого-
ворить с Богом, своими словами, но от 
всего сердца.

Таким образом начнёт формировать-
ся личное отношение к Богу и молитвен-
ное правило начнёт наполняться более 
глубокими смыслами.

Прот. Димитрий Василенков, 
главный военный священник СВО, кава-
лер ордена Мужества, РНЛ



С П А С И  Н А С

3

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
Данное решение суда, неправосуд-

ное и очевидно продиктованное властя-
ми Украины, имеет своей целью запу-
гать верующих, заставить их отказаться 
от защиты своей религиозной свободы 
и святынь, и является частью масштаб-
ных гонений, развернутых украински-
ми властями против Украинской Пра-
вославной Церкви.

Религиозный деятель не может и не 
должен подвергаться такого рода ре-
прессивным мерам за свои религиоз-
ные убеждения.

С большой тревогой отмечаю, что 
изменение меры пресечения митропо-
литу Павлу, человеку, находящемуся в 
преклонных годах, с домашнего ареста 
на помещение его под стражу грозит 
ему серьезным ухудшением здоровья 
и может привести к его смерти в след-
ственном изоляторе.

Призываю Вас обратить внимание на 
происходящие на Украине гонения на 
каноническую Украинскую Православ-
ную Церковь и принять все возможные 
меры для защиты от беззаконного пре-
следования митрополита Вышгород-
ского и Чернобыльского Павла».

Пресс-служба Патриарха Москов-
ского и всея Руси

мешает представителям стран в ООН 
услышать о происходящем с Церко-
вью на Украине?

– Да, мое выступление касалось 
того, что сейчас на Украине попирается 
православие, попираются все мысли-
мые и немыслимые права человека! У 
нас есть все доказательства того, как 
они в храмах танцевали, издевались 
над людьми.

Нужно понимать, что ООН – обще-
ственная организация, и это не значит, 
что если кто-то там принял решение, то 

завтра все прекратится. Поэтому нельзя 
сказать, что мое выступление достигло 
целей. Однако после него часть судей, 
которые должны были вынести окон-
чательное решение по уничтожению 
Десятинного монастыря в Киеве, про-
сто не пришли на судебное заседание. 
Возможно, кто-то понимает, что сносить 
храм – это преступление, что пересту-
пать эту невидимую черту человечности 
нельзя.

Вы знаете, когда Господь хочет нака-
зать человека, он отбирает у него раз-
ум. А на Западе и Украине сейчас не что 
иное, как всеобщий психоз. При этом 
психоз даже не у западного или амери-
канского народа, а именно у политиков, 
которые и принимают, к сожалению, 
решения. Именно это, на мой взгляд, и 
мешает им услышать и принять проис-
ходящее.

– Как, по-вашему, чувствуют ли 
сейчас украинские епископы угрозу 
жизни и здоровью со стороны ПЦУ?

– Конечно! Все мои друзья и знако-
мые, с которыми я созваниваюсь, чув-
ствуют угрозу, так как у них отбирают 
храмы. А что может быть еще большей 
угрозой, когда к вам приходят и забира-
ют то, что принадлежит Церкви Христо-
вой? Причем забирают не для кого-то, 
а просто так. Туда никто не ходит, у них 
даже прихожан нет.

– А сколько, по вашим данным, 
священнослужителей канониче-
ской Украинской православной церк-
ви сейчас репрессированы или нахо-
дятся в тюрьмах?

– Я не веду статистику, но не исклю-
чаю, что их огромное количество, ско-
рее всего, несколько сотен. При этом 
если говорить о епископате, то нужно 
понимать, что есть, к моему большому 
сожалению, и те, кто поддерживает ки-
евский режим. Причем не просто молят-
ся – каждый должен молиться за страну, 
за воинство, а Господь разберется – а 
помогают. Есть те, кто просто мол-
чит, но у них выхода нет. Ведь у них 

там храмы, люди, дети, школы. 
Представляете, какая у них ответ-

ственность! Он сказал что-то, а завтра 
к нему пришли из СБУ, и все отобрали, 
а ведь могут и жизни лишить. Я знаю 
в Донбассе батюшку, которого, когда 
российская армия отошла, и пришли 
фашисты, их ведь даже украинцами 
не назовешь, заставили ложкой копать 
себе могилу! 

И убивали священников, мучали, из-
девались, серной кислотой обливали. 
И все эти безчеловечные преступления 
были с одобрения киевской власти, а 
некоторые – по их указанию. Сегодня 
Украинская православная церковь – это 
мученическая церковь!

Однако тот же Ющенко, когда умерла 
его мама, просил меня отпеть ее, пото-
му что понимал, что Русская православ-
ная церковь настоящая, но все равно 
гласно поддерживал раскольников.

– А есть ли сведения о том, что 
среди братьев Киево-Печерской лав-
ры есть желающие перейти в ПЦУ?

– Нет, таких нет. Был один желаю-
щий, но он и перешел.

– По вашему мнению, ставит ли 
киевская власть себе целью перевод 
Киево-Печерской лавры в ПЦУ? Или 
их задача – просто «выжить» из мо-
настыря каноническую Церковь?

– Нет, их задача конкретно перевести 
в ПЦУ. Ведь какая-то Церковь им нуж-
на. Они же не могут себя позициони-
ровать как богоборцы или как атеисты, 
хотя так и есть на самом деле, но они 
не могут сказать об этом открыто, они 
это делают через ПЦУ. Вы посмотрите, 
кто сегодня вывозит святыни! Если они 
хотят, чтобы была ПЦУ, то им же в лю-
бом случае нужны святыни. Тогда зачем 
иконы вывозить за границу? Разве это 
не борьба с верой?

– Говоря о вывозе мощей святых 
из Киево-Печерской лавры в страны 

Запада, как вы можете прокоммен-
тировать происходящее?

– То, что творит киевская власть, – 
кощунство! Даже фашисты и безбожная 
советская власть не подумали о том, 
чтобы вывозить мощи или иконы за 
границу! Это предательство Киевской 
Руси, истории, всего человечества, по-
тому что это и наши святыни, всей рус-
ской земли. 

И Евросоюз не имеет права их при-
нимать: есть международная конвен-
ция ЮНЕСКО, где сказано, что вывоз-
ить из музея экспонаты, хранящиеся 
там, запрещено. А если завтра придет 
другое правительство, будет требовать 
вернуть их обратно, а их откажутся воз-
вращать. Что тогда? Придется совер-
шать поход? 

На мой взгляд, киевская власть наде-
ется, что сможет убежать, спрятаться, 
но Господь везде найдет! Посмотрите, 
как закончили те, кто Десятинный храм 
в советское время взрывал: двое из 
них покончили самоубийством, четве-
ро были расстреляны. Поэтому, если 
сегодня позволят вывести святыню, то 
даже страшно представить, что будет 
со страной, что будет с Киевом и с пре-
дателями.

– По-вашему, происходят ли сей-
час попытки захватить Почаевскую 
лавру? Как думаете, будут ли они в 
ближайшее время?

– Попытки захватить Почаевскую 
лавру предпринимались с 2014 года. 
Митрополит Почаевский Владимир 
все это время держит оборону, но как 
тяжело ему приходится. Я думаю, что 
ситуация с Почаевской лаврой будет 
зависеть от российского фронта. Если 
Господь благословит, и будут продвиже-
ния на фронте, то, конечно, захватить 
Почаевскую лавру не удастся, потому 
что у них совершенно другие заботы 
будут. А если будем отступать, то они 
уничтожат все на своем пути, уничтожат 
все храмы, уничтожат православие на 
Украине!

Известный православный пропо-
ведник, вынужденный после госу-
дарственного переворота в Киеве 
в 2014 году бежать со своей много-
детной семьёй в Россию, протоие-
рей Андрей Ткачёв в своих телепе-
редачах «Святая правда» на теле-
канале «Царьград» неоднократно 
призывает россиян не забывать, 
что на Донбассе всё это время идёт 
тяжелейшая специальная военная 
операция, в которой гибнут и полу-
чают увечья тысячи русских солдат.

«Можно ли пить-гулять-
веселиться, когда идёт война? Ког-
да линия фронта уже практически 
вплотную подошла к Москве? Каза-
лось бы, ответ очевиден. Но, увы, 
не для каждого. 

Протоиерей Андрей Ткачёв рас-
сказывает о том, почему в воюющей 
стране недопустимо устраивать 
разгульные пиршества. Приводя 
в пример и подтверждение очень 
важные слова ветхозаветного про-
рока Исаии».

«Глава 22 пророка Исайи - там 
говорится о том, как люди воюют, 
но празднуют, празднуют, но воюют, 
в общем такая смесь празднования 
с войной. <…>Оказывается, люди 
укрепляют стены, готовятся к во-
йне, боятся очередного нашествия, 
но петь, пить, плясать, „есть до по-
ложения риз“ не прекращают.

Это как раз то, что происходит 
сейчас в нашей стране, ибо эти 
праздники дурноватые со все-
ми этими фейерверками, когда 
все эти выброшенные на воздух 
деньги на фейерверки нужны как 
раз в других местах, они уже до-
стали. 

Какие праздники могут быть 
в воюющей стране, на которую 
ополчилось пол вселенной? 
Об этом пишет святой Исайя, при-
зывая в такие времена плакать 

и сетовать, остричь волосы и пере-
одеться во вретище.

Это дурь какая-то, это пир 
во время чумы, когда нужно каж-
дую копейку дать в нужное место, 
а ты десятки рублей бросаешь 
на воздух. Типа „алло, мы ищем 
таланты, голос 
страны“. Про-
стите, какой 
„голос страны“ 
в наше непро-
стое время? 

Об этом пишет 
Исайя, что вы де-
лаете всё пра-
вильно, но вы не 
смотрите на того, 
Кто это опреде-
лил. А во-вторых, вы желаете ве-
селиться посреди чумы, то есть 
вы не закрываете танцульки, 
вы любите рестораны, вы лю-
бите это, вы любите то, вам всё 
это нравится. Вместо того, что-
бы препоясаться вретищем, пла-
кать, рыдать и деньги тратить 
на более нужные вещи.

Вот читаешь древние письма 
и находишь современные болез-
ни. Что это? Не меняется человек, 
страсти живы, остаются те же бо-
лезни в голове, и люди, как говорил 
Амвросий Оптинский, настолько 
безумны, что на одном конце де-
ревни уже вешают, а на другом всё 
ещё грешить не перестали, говорят 
„до нас не скоро дойдёт“.

 В Белгородской области уже во-
йна настоящая, а в соседней ка-
кой-нибудь там области, Курской, 
Брянской, например, или там, в Мо-
скве, всё ещё думают, что „не у нас“, 
„на луне“, „по телевизору“. Что же 
вас вразумит, когда будет кол те-
саться лично на вашей лысине?.

Нам с вами, братья и сестры, 
сегодня нужно застегнуться на все 
пуговицы. Сейчас вообще не вре-
мя думать, например, про Анталию, 
Мальдивы, Гоа и другие какие-то 
пробитые курорты.

Стыдновато вообще-то попу свою 
усаживать в само-
лёт и лететь, что-
бы тело своё по-
греть на каких-ни-
будь там тёплых 
песках. Стыдно, 
если честно. 

С т ы д н о ! 
Вы только поду-
майте, что ручки, 
ножки многие 
сейчас остави-

ли на поле брани, окропили кро-
вушкой своей землю Донбасса, 
а многие сложили и буйны голо-
вы свои, чтобы вы лучше жили».

«Я думаю, что нам нужно пере-
шифроваться, братья и сестры: тот, 
кто не молился, а ну-ка начинай-
те молиться быстро. Вообще, ка-
кие же вы русские, если вы не мо-
литесь? Какой ты можешь быть 
русский человек, если ты „Отче 
наш“ не знаешь наизусть? 

Вот возьми сам себя за кадык 
перед зеркалом и скажи „Отче наш“ 
наизусть сейчас же, а ну быстро. 
Не знаешь — ты не русский чело-
век, ты безбожник. 

Русские безбожниками не бы-
вают, настоящий русский — это 
верующий трудяга, который жи-
вёт правильно и умирать не бо-
ится. Это русский человек!

Поэтому давайте начинайте мо-
литься, кто ещё не начал, а те, кто 
начали молиться, молитесь больше, 
молитесь теплее, молитесь усер-
днее, за себя и того парня, за живых 

и усопших, за своих родственников, 
за свои безмерные грехи. 

Плачьте на молитве за всю Роди-
ну нашу, опозоренную и униженную 
прошедшими десятилетиями и сто-
летиями.

Плачьте о своих личных грехах 
и молитесь о том, чтобы Господь 
с небес, как когда-то Константи-
ну, дал победу русскому оружию, 
чтобы до конца и без исцеления 
сокрушилась эта шваль банде-
ровская, чтобы эта нечисть са-
танинская, безбожная, фашист-
ская уничтожилась и посыпалась 
хлоркой так, чтобы больше ниче-
го не выросло. Вы об этом моли-
лись хоть раз? Начинайте!

Короче, с отпусками смиритесь, 
милостыню давайте, работайте, 
как положено, отделяйте деся-
тину нуждающимся и на фронт. 
И молиться начинайте, потому что 
за ваши попы, желающие в мягком 
кресле лететь на Гоа, сегодня уми-
рают лучшие русские пацаны, луч-
шие русские люди. 

Поэтому как можно меньше 
тратьте на себя: на ногти свои 
тратьте меньше, на волосню 
свою тратьте меньше, на то, что-
бы мазать себя разными крема-
ми тратьте меньше, на всякие со-
лярии и массажи тратьте меньше, 
а лучше вообще не тратьте. 

Вообще пусть они все плачут, 
вся эта индустрия обслуживания 
смертного телесе, потому что нужно 
сегодня нужна тратить на них ноль 
рублей. 

Всё остальное бедным и на  
фронт!

И в храм Божий ходите, пока 
вас не взяли враги наши за са-
мый шиворот, тогда вам будет 
не весело. Вперед! Аминь!», — 
заключил священник.                 

                         (Русская линия)

Стыдно в наше время усаживать свой зад в кресло самолёта и лететь на Гоа, когда 
на Донбассе гибнут лучшие русские парни

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

(Окончание на 4-й стр.)
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Бывает, что, когда мы слышали одну 
и ту же историю много раз, мы воспри-
нимаем её как саму собой разумеющу-
юся, особенно если она произошла за 
тридевять земель в незапамятные вре-
мена.

Наверное, так же мы реагируем на 
хорошо знакомую нам Евангельскую 
историю, как Иисус Христос изгнал 
бесов из несчастного, жившего в по-
гребальных пещерах и потерявшего 
рассудок. Спаситель послал демонов в 
стадо свиней, которые бросились в воду 
и утонули. А тот человек снова вернул-
ся в свой разум, а его соседи настоль-
ко были потрясены и объяты ужасом 
от случившегося, что просили Господа 
уйти из их города.

Не знаю, как вы, а я никогда своими 
глазами не видел ничего подобного. И, 
может быть, нас искушают помыслы, 
что этот рассказ не имеет к нам отноше-
ния, ведь мы не бесноватые, не живём в 
гробах, а также никогда не видели, что-
бы свиньи бросились в озеро на верную 
смерть. Что вообще может быть общего 
между этим Евангельским отрывком и 
нами?

Чтобы выяснить это, мы должны 
помнить, что Евангелия - не простые 
новостные сводки о деяниях Иисуса 
Христа в I-м веке. Нет, это повествова-
тельные портреты Благой вести о Его 
спасении. Слово «Евангелие» означает 
«Благая весть», и Церковь признала че-
тыре Евангелия, входящие в новозавет-
ный канон, истинным провозвестием о 
том, кто наш Спаситель и каким обра-
зом, в каком смысле Он исцеляет нашу 
человеческую природу. 

Цель чтения или слушания Евангелия 
- не удовлетворить праздное любопыт-
ство о том, что было две тысячи лет на-
зад. Наоборот, оно призывает нас лично 
стать участниками жизни Того Самого, 
о Ком в них говорится. В самом деле, 
Евангелия побуждают нас стать участ-
никами продолжающейся истории спа-
сительных дел Господних в мире. Его 
Царство - блаженство, исцеление и бла-
гословение всех людей и действитель-
ности любого исторического периода.

В той же мере, в какой Он принёс из-
бавление от зла тому несчастному бес-
новатому, в такой же приносит спасение 
и нам.

Пусть силы зла не так же очевидно 
контролируют нас, как того злополучно-
го человека, у нас много общего с ним. 
Если будем честны с собой, нельзя не 
согласиться, что и лучших из нас регу-
лярно постигают искушения мыслить, 

действовать и говорить так, что это от-
даляет нас от подобия Божия, к которо-
му мы призваны. 

Если нам трудно осознать это, поду-
майте о свиньях, о которых шла речь в 
Евангельском рассказе. Наверное, все 
мы видели свиней, жадно пожирающих 
пищу, хотя бы на картинке. Когда поза-
прошлым летом наша семья гостила у 
друзей в Миннесоте, они показали мне 
один из свинарников, 
где было больше тыся-
чи голов. 

Меня предупредили, 
чтобы я не упал, потому 
что свиньи набросятся 
на любую еду. Помню, 
у одной свиньи не было 
хвоста - мне сказали, 
что его, скорее всего, 
откусила другая свинья. 
Так что я поостерегся 
упасть, и выбрался от-
туда целым и невреди-
мым.

Правда, слишком 
часто на месте свиней 
оказываемся мы. Мы 
даём страстям и эгоцентричным же-
ланиям возобладать над нами до 
такой степени, что уже не владеем 
собой, как стадо голодных боровов, 
пожирающих помои из корыта.

Будь то гнев, гордость, похоть, за-
висть, сребролюбие, злопамятство или 
прочий грех - мы обыденно унижаем 
своё достоинство, предаваясь искуше-
нию до такой степени, что ведём себя 
совсем не как возлюбленные чада Бо-
жии, какими мы должны быть по Его 
творческому замыслу.

Проблема в том, что для того, чтобы 
обрести своё истинное «я», нужно изме-
нить своему «я». 

Нам вправду нужно изжить самооб-
ман, что живём мы не для чего иного, 
как для удовольствий и удовлетворения 
эгоистичных желаний, и наши горизонты 
ограничены так же, как и у голодных сви-
ней, которые ждут следующей кормёж-
ки. Ведь мы при этом теряем своё истин-
ное самосознание, как тот бесноватый. 

Он сказал, что имя ему «легион», по-
тому что его населяло множество злых 
духов. И слишком часто мы можем ска-
зать о себе то же самое — из-за множе-
ства патологических желаний, которые 
управляют нашей жизнью и искажают 
наше истинное самосознание.

Однако у нас есть выход из такого 

существования, ведь Христос - Второй 
Адам, Богочеловек, делающий нас при-
частниками Его обоженного челове-
чества. Он исцеляет, благословляет и 
восстанавливает нашу личность по Его 
образу и подобию до такой степени, что 
мы становимся причастниками Его Бо-
жества по благодати. 

Итак, быть истинным человеком, 
пребывающим в Нём, - значит быть 

свободным от управле-
ния и искажения гре-
хом, из-за которого мы 
утрачиваем истинных 
себя. Наоборот, мы ста-
новимся способными 
управлять нашими же-
ланиями, направляя их 
к Богу, и находим пол-
ное удовольствие в по-
ведении, вовлекающем 
нас в жизнь Царства 
Божия - отчасти даже 
сейчас, когда мы живём 
и дышим в мире сем.

Бывший бесноватый 
снова пришёл в себя и 
возвратил истинное са-

мосознание, так как Христос спас его. 
То же самое можно будет сказать и о 
нас, когда мы осознаем, что наши эго-
центричные желания, слабости и лю-
бовь к порокам - всё это искушения. 

Если на человека находит искуше-
ние, в этом ещё нет греха, но греховно 
принимать эти искушения, извращён-
ные наклонности за правду о нашем 
истинном «я», подчиняясь им. 

Каждый раз, когда мы это делаем, мы 
повреждаем и извращаем себя, пусть 
даже отчасти. Мы принимаем духовную 
болезнь вместо здоровья. И как то злос-
частное состояние бесноватого стало 
для него «новой нормальностью», так и 
мы слишком легко привыкаем к присут-
ствию зла в нашей жизни. 

Конечно, с нами не происходит ни-
чего настолько драматичного, как с тем 
одичавшим человеком, живущим среди 
гробов, или как со свиньями, бросив-
шимися в озеро. Но последствия для 
нашего духовного здоровья и утрата ис-
тинной радости нашей жизни настолько 
же реальны. 

А именно, мы рискуем погубить себя 
- наши души, наши жизни, - пристрастив-
шись к удовлетворению своих желаний, 
как нам изволится. Для нас так жить - всё 
равно что жить среди гробов, отщепен-
цами от общества, под властью бесов. 

По правде говоря, гадаринский 
бесноватый — это именно тот, кем 
мы станем, если продолжим так по-
ступать.

Конечно, никто из нас не хочет окон-
чить так свой путь. Но как лечащийся 
от алкоголизма учится не пить ни од-
ного глотка, бросающий курить учится 
не брать ни одной сигареты, так всем и 
каждому из нас надо учиться отвергать 
искушения, как только они поднимут 
свою отвратительную голову. 

Иными словами, надо быть насто-
роже, смотреть в оба за пагубными по-
следствиями зависимостей, порочных 
склонностей и страстей, укоренившихся 
в нашей жизни. И, как бы это ни каза-
лось запредельно трудным, мы должны 
объявить им войну, не подчиняясь их 
столь привычной и ублажающей при-
влекательности. 

Я знаю, иногда нам кажется, что так и 
прожить невозможно, если не позволить 
себе исполнить то или иное желание 
удовольствия — помышлением, сло-
вом, делом, чем угодно. Но с нами же 
бывало и то, что мы смогли удержать-
ся от искушения - и, как видим, ничего 
смертельного. Бояться не справиться с 
борением - это тоже искушение, которо-
му нельзя поддаваться.

Но когда мы раз за разом терпим 
поражение, не сумев воздержаться от 
греха, и впадаем в отчаяние - это самое 
уместное время выработать глубокое 
смирение Иисусовой молитвы. 

И вот почему мы должны сердечно 
взывать к Господу о помиловании и по-
мощи, как можно чаще, каждый день 
нашей жизни. И если нас смутит помы-
сел, что Его милосердие и могущество 
не могут принести нам исцеление от 
духовных недугов и силу, вспомним того 
злополучного бесноватого, жившего в 
гробах, утратившего истинное самосо-
знание. 

Господь, Бог и Спаситель Иисус Хри-
стос освободил его, восстановил его ис-
тинное «я» как возлюбленного чада Бо-
жия. Он вернул ему жизнь. То же самое 
Он сделает и для нас, когда, осознавая 
слабость и отчаяние, мы обращаемся к 
Нему со смирением, чтобы исцелил нас 
Второй Адам, кроме Которого, никто не 
может дать исцеление созданным по 
Его, Божию, образу и подобию.

Иерей Филип ЛеМастерс, профес-
сор религии, Храм Святого Луки, Аби-
лин, Техас

Перевёл с англ. Дмитрий Бурцев
Православие.ру

СВИНЬИ, СТРАСТИ И СЛАСТИ, ИЛИ ЧТО ОБЩЕГО У ВСЕХ НАС С 
ГАДАРИНСКИМ БЕСНОВАТЫМ

Что такое семья? Семья – это малый 
образ Церкви Христовой (так говорит 
апостол Павел). Один из бичей семей-
ного благополучия – пьянство, а где 
пьянство, там и блуд. Эта парочка стра-
стей и есть причина наиболее частых 
разводов. 

Однажды мне рас-
сказали трагедию, как в 
одночасье по причине 
неблагонадёжности од-
ного из супругов семей-
ное счастье рухнуло, 
как карточный домик. 
На месте образа ма-
лой Церкви Христовой 
остались одни руины…

Был тёплый летний 
день, глава семьи – вы-
сокий, крепкий мужчина, водитель-даль-
нобойщик собирался в рейс. У калитки 
его провожала супруга – стройная, кра-
сивая женщина и двое мальчишек-близ-
нецов. Обнявшись на прощанье, все 
разошлись кто куда: братья – на речку 
купаться, отец – в автоколонну, а мать 
занялась стиркой…

Солнышко постепенно перекатило 
зенит и понемногу начало склоняться к 
западу. Рейс у водителя фуры не сло-
жился – что-то с грузом не стыковалось. 
Послонявшись по базе, ближе к концу 
рабочего дня он заторопился к люби-
мой. 

Предвкушая горячие объятия 

своей знойной половинки, он, будто на 
крыльях, влетел в прохладную комнату 
саманной хаты и застыл, как парализо-
ванный. В их супружеской постели его 
жена с любовником обнажённые спле-
лись в развратной оргии. Гнев затмил 

рассудок обезумевше-
му мужу – выскочив в 
сени, он в ярости схва-
тился за топор. 

Любовники, не меш-
кая, прихватив одежду, 
пулей вылетели в окно. 
Как говорят, у страха 
глаза велики – им уда-
лось сбежать от разъ-
ярённого хозяина, во-
оружённого топором. 

Обиженный и опу-
стошённый обманутый муж с поникшей 
головой брёл домой… Что у него тво-
рилось в душе – известно одному лишь 
Богу. Из-за штакетников то тут, то там 
выглядывали любопытные соседи. 

Бесы сделали своё дело. Вернув-
шись, опозоренный супруг взял верёвку 
в сарае и повесился. Жена боялась воз-
вращаться домой, поэтому покойника 
первыми обнаружили соседи.

Итог: мальчишки без отца, семья без 
кормильца, и хозяйка – вдова. Казнила 
ли она себя за то, что загубила своё 
счастье? А может быть и нашла оправ-

дание – дескать, не надо было бро-
сать меня неделями одну – я ведь 

живая! Но это уже другая история.
Смысл не в том – обидно, что в этой 

битве победила тьма, и бесы от радости 
потирали ладоши. Но как можно одо-
леть страсти? Сложно! Но при помощи 
Божией нет ничего невозможного…

А вот история с противоположным 
результатом. У одного моего знакомого 
(назовём его Пётр) сильно пила сестра 
его жены Марина. Её муж ушёл к дру-
гой, Марина тоже вышла замуж во вто-
рой раз, родила ребёнка и тут опять не-
удача – её новый муж умер от пьянства. 
Детей Марины воспитывала бабушка 
(стало быть, тёща моего знакомого), а 
Марина продолжала спиваться…

- В отчаянии тёща решила закодиро-
вать Марину, – рассказывал Пётр. – Я 
как человек православный понимал, что 
в духовном плане кодирование – это не 
по-христиански, но моя супруга Татьяна 
поддержала тёщу – дескать, мать уста-
ла, и для неё это последняя надежда. 

Естественно, до этого случая я не 
раз заказывал в церкви молебен о бо-
лящей перед иконой Божией Матери 
«Неупиваемая чаша», также и дома чи-
тал акафист Богородице, но Бог знает, 
когда и что нам нужно. Смирившись с 
происходящим, я не стал перечить жен-
щинам, чтобы, как говорят, не оказаться 
крайним. 

И вот мы в городе-курорте Анапе. Я 
сидел в машине, а Татьяна с сестрой 
Мариной и тёщей скрылись в вести-
бюле высотного здания (не помню, по-
моему, это была поликлиника). В маг-

М е с т ь  б е с о в

(Окончание на 5-й стр.)

– Завершая наш разговор, скажи-
те, какая сейчас судьба у храма Деся-
тинного монастыря в Киеве?

– Сейчас продолжается суд, как я 
ранее сказал, на последнее заседание 
часть судей все-таки не пришла. Мы по-
дали апелляцию, 31 июля будет рассмо-
трение. Прошу всех святых молитв, что-
бы нам удалось сохранить храм. Конеч-
но, мы не перестанем бороться, но мы 
понимаем, что с нынешней властью по-
бедить процесс – это почти нереально.

Мы предоставили все документы, 
хотя противоположная сторона до сих 
пор предоставила не все. Киевская 
власть живет в иллюзиях, и никто бы 
не поверил еще 10 лет назад, что они 
могут вытворять то, что происходит се-
годня.

Киевский режим борется не с челове-
ком, а с душой, верой, чтобы вытравить 
и разделить нас. Поэтому выстроена 
такая кампания против патриарха Ки-
рилла. Но эти люди даже не понимают, 
какой грех совершают! 

Если президентов можно менять, то 
Патриарх – это сердце, душа Киевской 
Руси, за ним стоит Церковь Христова, и 
это навсегда. И те, кто его не поминает, 
совершают грех, потому что они выхо-
дят из благодати. Будем молиться, что-
бы Господь сохранил Десятинный мо-
настырь, мать церквей русских и не дал 
противнику уничтожить православие на 
Украине.                  

                       (РИА Новости)

(Окончание. Начало на 2-3-й стр.)
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жал. И вот на пороге появилась Марина, 
всё та же ухмылка на её лице – дескать, 
развод всё это, за её спиной стоял коди-
ровщик, он явно был чем-то недоволен. 

Мы встретились взглядами, на этот 
раз я увидел его глаза, они не были 
чёрными, что характерно для колдунов. 
Взором своих серых глаз он явно хотел 
меня испепелить, но я читал молитву 
Богу и чувствовал себя, как под защит-
ным колпаком. 

Месть чародея всё же догнала нас, 
но уже в нашем городе. Высадив Мари-
ну и тёщу у нужного подъезда, мы по-
ехали домой, и тут всё началось. Татья-
на зарыдала, приговаривая: «Я предала 
свою сестру». Меня самого окутал пани-
ческий страх. Невидимые силы, словно 
рой пчёл, атаковали нас со всех сторон 
– ужас, паника, безвыходность данной 
ситуации помрачили нам мозги.

Как человек верующий я понимал – 
это бесовские страхования, но мне от 
этого понимания легче не становилось. 
Единственное, что пришло мне на ум, – 
срочно ехать в монастырь, который на-
ходился в 120 километрах от нашего го-
рода. Там был старец, который изгонял 
нечистую силу из человека. 

И тут на глаза мне попала книга царя 
Давида – Псалтирь, я машинально взял 
её в руки. Затем зажёг лампаду и стал 
на колени перед образами, Татьяна 
присоединилась к моей молитве. В соз-
давшейся ситуации оставалось уповать 
только на Бога, и Псалтирь была луч-
шим в этом случае помощником. 

Мы словно провалились во времени, 
и молитва поглотила всё наше созна-
ние. Последнее слово было за Богом, и 
слово было у Бога, и слово было – Бог! 

После пятой кафизмы мы вернулись 
в себя, и первое, что вырвалось из на-
ших уст: «Слава Богу!» 

Конечно, кодировка на болящую 
не подействовала, мы с Татьяной 
сыграли роль громоотвода – вы-

звали огонь на себя, за что бесы нам и 
мстили.

Марина, спустя несколько лет после 
долгих молитв близких ей людей пред 
иконой Божьей Матери «Неупиваемая 
чаша», перестала пить. Господь по-
слал ей другие испытания, она тяжело 
переболела туберкулёзом, едва не от-
правившись на тот свет. С тех пор она 
и избавилась от недуга алкоголизма, но 
не закодировалась, а избавилась с по-
мощью Божьей. 

Спросите, а в чём разница? Как го-
ворят старцы – кодирование – это сме-
на одной группы бесов на другую. Мф. 
12:43-45 «Когда нечистый дух выйдет 
из человека, то ходит по безводным 
местам, ища покоя, и не находит; тогда 
говорит: возвращусь в дом мой, откуда 
я вышел. И, придя, находит его не за-
нятым, выметенным и убранным; тогда 
идёт и берёт с собой семь других духов, 
злейших себя, и, войдя, живут там; и 
бывает для человека того последнее 
хуже первого».

А вымоленные у Бога люди могут вы-
пить на праздник и не уходить в запой, 
как раньше. Кодированные же боятся 
спиртного, как бес ладана, и ненавидят 
алкоголиков.

Владимир Анатольевич Малё-
ванный, писатель, РНЛ

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

Поздним вечером на кровати в своём 
доме умирал человек. Он был преклон-
ных лет, но сказать о себе, что достойно 
приготовился к смерти, не мог: слишком 
поздно он понял, что дорога в вечность 
начинается с самого рождения, а не на 
пороге смерти...

А потому душа его страдала и мучи-
лась.

«Поздно, поздно», — вздыхал чело-
век и с болью перебирал в памяти нити 
событий. Почему-то вспоминалось не 
то, чем можно было бы гордиться, а 
другое, скорбное и постыдное, о чём с 
суровой безпощадностью напоминала 
ему совесть: грязные поступки, обиды, 
которые наносил он близким, безстыд-
ные дела.

Всё это очень мучило и страшило, 
пониманием, что ничего уже исправить 
нельзя. Слишком поздно...

Его дочь несколько раз заходила в 
комнату и с болью смотрела на отца со-
страдательным взглядом...

— Что тебе принести? Чаю? Воды? – 
спрашивала она.

Отец едва качал головой: «ничего не 
хочу». И говорил одними глазами: «про-
сти меня, дочка…»

Он умер ночью, когда в комнате ни-
кого не было, и дочь не видела, как му-
чительно содрогалось его тело, а душа 
цеплялась за жизнь, страшась и ужаса-
ясь того, что её ожидает.

На земле время шло своим чередом, 
часы мерно отсчитывали минуты, а в 
надземном пространстве началась на-
стоящая битва за душу...

Потому что стоило ей отделиться от 
тела, как сотни мерзких и злобных лап 
потянулись к ней, желая схватить ее и 
утянуть в грязный омут.

«Наша! – со всех сторон слышалось 
шипение. - Она наша!»

- «Нет, не ваша!» - раздались с дру-
гой стороны чистые голоса.

Синекрылые Ангелы, разрезая про-
странство своим светом, стремительно 
подлетели к душе и хотели увести её от-
сюда, но только...

— Он богохульничал! — раздалось 
откуда-то сбоку.

Душа содрогнулась: было, было та-

кое! Однажды он видел, как дочь при-
несла и поставила в своей комнате 
икону. Сколько оскорбительных слов 
сказал он тогда! А ведь дочка просила: 
«Не говори так, отец!» Да разве послу-
шался он?

— Он делал это по неведению! — за-
щищал его Ангел.

— Какое уж неведение! Что, малым 
ребенком был? – едко усмехнулся бес. 
А другие, слов-
но обрадовав-
шись, тут же 
подхватили:

— Сквернос-
ловил! Жуткие 
слова говорил! 

Ангелы не те-
рялись:

— Этот че-
ловек воспитал 
трёх сыновей 
и прекрасную 
дочь христиан-
ку!

— Без его участия дочь стала христи-
анкой! – злобно парировал бес.

— Он любил её! — говорил Ангел.
— И оскорблял…— уточнял бес...
— Чтобы обезпечить семью, он много 

и непосильно работал.
— А потом часть денег пропивал, — 

усмехнулся бес.
Казалось, ему нравится издеваться 

над душой, потому что с каждым обли-
чением та мучительно скорбела и со-
дрогалась.

Но Ангелы заслонили её своими те-
лами и не собирались сдаваться.

— Он помогал своим родным и близ-
ким, никогда не отказывал в помощи!

Душа встрепенулась: да, действи-
тельно, помогал: по мелочам, по хозяй-
ству. Никогда никому не сказал «нет»! 
И с надеждой немного воспрянула. 
Бесы сгрудились в кучку и совещались: 
безкорыстная помощь приравнивается 
к милосердию, а милосердие – слишком 
весомый камень в пользу души.

 Но тут же полетели другие обличе-
ния:

— Украл! Оскорбил! Солгал!
— Это были единичные случаи, — 

как могли, парировали Ангелы, — он 
всегда глубоко переживал содеянное.

— А когда заставил жену сделать 
аборт?! Детей ему много показалось! 

Ангелы скорбно застыли. Чем на та-
кое ответишь? Нечем отвечать…

Бесы усмеха-
лись, злорадно 
потирали лапы:

— А говорите, 
не наша...

— Не отда-
дим! – встал 
между душою и 
бесами самый 
высокий Ангел.

– Он много 
грешил, это так, 
но были минуты 

и покаяния.
— Только минуты! А каяться нужно 

было всю жизнь! Забираем! Наша душа!
Ужас обуял душу. Человек понимал, 

что никто и ничто ему не поможет, и 
даже усилия Ангелов не способны его 
защитить. Он поднял голову вверх и без 
всякой надежды посмотрел в далёкое 
черное небо...

+ + +
Незадолго до утра дочь вошла в ком-

нату и увидела, что отец скончался. 
Она долго сидела на полу подле кро-
вати, гладила руку отца и что-то тихо 
приговаривала. А затем взяла четки и, 
склонив свою голову, начала смиренно 
молиться:

— Мати Бога Живого, Пресвятая 
Богородица, спаси папу моего. Пре-
святая Богородица, спаси папу моего.

Она молилась, а сердце плакало: 
чувствовала девушка, что нелегко её 
отцу...

Молитва лилась и лилась, нежная, 
добрая, просящая, а тонкие пальцы 
привычно перебирали бусины четок.

— Пресвятая Богородица, спаси папу 
моего...

Душа долго и скорбно смотрела в 
небо, уже не вслушиваясь в визжание 
бесов...

Человек понял, что проиграл свою 
главную битву и что никакие усилия 
светлокрылых существ не помогут ему. 

Но в этот миг все вокруг осветилось, 
и издалека, из темной глубины, вдруг 
приблизилась Женщина.

Она была столь тиха, величественна 
и прекрасна, что человек замер в бла-
женстве.

Он узнал Её, потому что видел мно-
жество раз на той иконе, что висела 
в комнате дочери, и даже облачение 
было на Ней то же самое: пурпурное с 
зеленым.

«Богородица!» – вымолвил он...
Матерь Бога Живого неслышно при-

близилась, спокойно взглянула на Ан-
гелов, что стояли в величайшем почте-
нии, обожгла взглядом бесов, а затем 
протянула руку душе.

— Идем, чадо, — сказала Она, и 
столько глубокой красоты было в Её го-
лосе!

Душа подала свою ладонь, не отры-
вая глаз от Лика Пресвятой Богороди-
цы, и сделала шаг.

В то же мгновенье прямо под её 
ногой вдруг возникла ступень, за нею 
– другая, и отец прочитал: «Мати Бога 
Живого, спаси папу моего…»

Он изумленно шагнул дальше, еще 
дальше, ступени поднимались ввысь, и 
на каждой было написано: «Пресвятая 
Богородица, спаси папу моего…»

Владычица Неба и Земли уводила 
смиренную душу. Разлетелись Ангелы. 
Исчезли бесы. Очистилось небесное 
пространство. И только ступени горели 
под ногами:

«Пресвятая Богородица, спаси 
папу моего…»

Они были безкрайними и поднима-
лись высоко-высоко: туда, куда сама 
душа никогда не смогла бы дойти...

Елена Черкашина, ВК

Б И Т В А  З А  Д У Ш У

ДЬЯВОЛ С БОГОМ БОРЕТСЯ, А ПОЛЕ 
БИТВЫ – ПАССАЖИРСКАЯ МАРШРУТКА

(Окончание на 6-й стр.)

нитофоне моего авто играла кассета с 
записью акафиста Архангелу Михаилу, 
время шло. 

И тут мне приспичило, как говорят в 
народе, сходить до ветра. Оглядевшись 
по сторонам, я не увидел обществен-
ного туалета, да и вообще там даже ку-
стиков приличных не было, а необходи-
мость снять нагрузку с мочевого пузыря 
возрастала. Я вынул из кармана свой 
первый мобильный телефон «Motorola» 
и позвонил Татьяне. 

«Поднимайся на лифте на 6-й этаж, 
здесь есть туалет», – услышал я в труб-
ке радостную весть. Облегчившись, с 
хорошим настроением, я подошёл к 
кабинету, у которого дожидались своей 
очереди близкие мне люди. 

В этот момент дверь распахнулась, 
и на пороге появился доктор-колдун – 
худощавый, чуть выше среднего роста, 
причёска в стиле а-ля «Битлз» 60-70 
годов, волосы были у него русые, даже 
ближе к пепельному цвету, глаз его 
я тогда не заметил. Окинув взглядом 
клиентов, сидящих в очереди, он ско-
мандовал: «Следующий!» и вернулся в 
кабинет. 

Марина прошла вслед за ним, отку-
да ни возьмись, появилась ассистентка 
чародея и прикрыла за Мариной дверь. 
Моё сердце защемило – как мы само-
лично смогли отдать Марину в руки ве-
дуна на поругание над православной 
душой? 

Я встал со скамейки и подошёл к 
двери кабинета, прислонившись к сте-
не, начал про себя читать «Отче наш», 
тогда я просто не знал наизусть другие 
молитвы. И тут вдруг услышал за две-
рью, как маг кричал: «Дышите!» – через 
минуту он проорал: «Не дышите!» Так и 
чередовал две эти команды минут де-
сять-пятнадцать, а я продолжал само-
забвенно читать «Молитву Господню».

 За дверью затихли, а я всё продол-

Уже немало было сказано и написа-
но о замечательных случаях быстрой 
Божественной помощи верующим через 
призывание имени Божия. Как в древ-
ние времена святая Иустина побежда-
ла бесовские козни именем Иисуса Хри-
ста, так и сегодня верующие получают 
скорую помощь через призывание име-
ни Господня. Но одно дело, когда ты чи-
таешь жития святых, и совсем другое – 
самому оказаться в подобной ситуации.

Эта история произошла со мной году 

в 2004– 2005-м. Я тогда уже около 5 лет 
жил в монастыре и носил подрясник. 
Это было, без преувеличения, счаст-
ливое время. У меня тогда не было ни 
Интернета, ни мобильного телефона, 
ни компьютера. Были лишь послуша-
ния, любимые хобби (например, резьба 
по дереву) и, конечно, книги, которыми 
мы зачитывались допоздна. Были, есте-
ственно, и четки, благословение на ис-
пользование которых вместе с подряс-
ником получает всякий послушник.

В то время встал вопрос о моем по-
ступлении в семинарию. Тогда, как и 
сейчас, духовное образование счита-
лось обязательным для насельников 
монастырей, а потому послушники в 
своем большинстве все проходили че-
рез семинарию. 

И тут выяснилось, что у меня про-
пали документы. Остался только па-
спорт с разными корочками (столяра, 
электромонтажника, шлифовальщика, 
сварщика), – которыми меня наградил в 
свое время технический лицей. Но вот, 
например, аттестата и военного билета 
не было. Куда они делись, я не знаю до 
сих пор. 

В результате в течение нескольких 
недель мне приходилось ездить в Об-
нинск и заниматься восстановлением 
документов, так как без них поступле-
ние в духовное заведение было бы не-
возможно. Одну из таких поездок я за-
помнил на всю жизнь.

Было лето. В тесной «газели» я ехал 
по улице Курчатова на новый адрес 
переехавшего лицея, в котором учился 
до монастыря. Сидел я в центре маши-
ны там, где два ряда сидений смотрят 
друг на друга. Опустив глаза и стараясь 
не рассматривать пассажиров, я крутил 
четки, пытаясь собрать разбежавшиеся 
по миру мысли. 
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причин, то вот внутренние остались 
прежними. 

Как и в древности, для получения 
определенных «даров» человек должен 
отдать сатане самое ценное, что у него 
есть – свою безсмертную душу. При этом 
отречение от Бога, от Крещения, часто 
от матери, одним словом, от всего того, 
что было свято для 
людей во все време-
на, является обяза-
тельным условием.

В большинстве 
своем эти люди ве-
дают, что творят. 
Ведь именно фактор 
«добровольности» 
– свободного воле-
изъявления, как го-
ворит преподобный 
Паисий Святогорец, 
– дает дьяволу права́ на человека. И 
это касается как самих колдунов, так и 
обращающихся к ним за помощью. 

Этим объясняется как наличие неко-
торых «способностей» у колдунов, так и 
восприимчивость к этим способностям 
остальных людей, хотя и крещеных, но 
давших дьяволу права́ над собой своим 
необдуманным обращением.

Однако бывает, что и обычные хри-
стиане ощущают на себе дьявольское 
воздействие, хотя и не подают для этого 
повода. Так было, например, со святой 
Иустиной, которая хотя и ощутила на 
себе воздействие могущественного кол-
дуна Киприана, но молитвой и постом 
победила все дьявольские козни. В 
подобных случаях это попускается 

Богом для вящей славы Божией и для 
посрамления дьявола.

Но в тот момент, под пристальным 
взглядом молодой расфуфыренной 
колдуньи, мне было не до размышле-
ний о причинно-следственных связях 
духовных нестроений. Я мог лишь ин-
стинктивно обратиться к тому прове-

ренному средству, о 
котором часто читал 
в духовных книгах. 
Опустив взгляд на 
свои колени, я начал 
мысленно с усилием 
произносить слова 
Иисусовой молит-
вы: «Господи, Иису-
се Христе, помилуй 
мя».

И чудо не за-
медлило случиться!  

Прошло не более полуминуты, как я 
почувствовал облегчение: головокруже-
ние прекратилось, жар начал спадать, 
тошнота отступила. После этого я вновь 
взглянул на свою попутчицу. Ее внеш-
ний вид заметно изменился.

От торжествующей усмешки не оста-
лось и следа. Она явно нервничала. Не 
сумев справиться с соблазном попрак-
тиковаться на человеке в подряснике, 
который так удачно сел перед ней, она 
оказалась в форс-мажорной ситуации, к 
которой явно не была готова. 

Ее глаза бегали туда-сюда, словно у 
пойманного за руку воришки, и читал-
ся в них уже другой вопрос: «Что здесь 

происходит?!» Ёрзая на протертом 
сидении маршрутки, она не находи-

ла себе места. Теперь уже я спокойно 
смотрел на нее, продолжая мысленно 
призывать Всемогущего Помощника.

 Ехать мне было недалеко, а потому 
уже через несколько минут я вышел на 
остановке, оставив подругу Гарри Пот-
тера наедине со своими вопросами и 
недоумениями.

Подобные случаи со всей очевидно-
стью подтверждают слова Псалмопев-
ца: «Близ Господь всем призывающим 
Его, всем призывающим Его во истине». 

Я очень надеюсь, что, как и святой 
Киприан, та женщина сделала правиль-
ный вывод и признала безсилие своих 
чар. Даже безусый послушник, но во-
оруженный именем Божиим, способен 
привести в смятение легионы противни-
ка и «прогнать полки чужих». 

Дьявол до конца времен будет бо-
роться с Богом, но его борьба обречена 
на поражение. И лишь от нас зависит – 
в чьем лагере мы окажемся. Пока в нас 
живут страсти и страхи, пока мы руко-
водствуемся выгодой и корыстью, пока 
причину своих нестроений мы видим в 
ближних – до тех пор мы неблагонадеж-
ны для Царствия Божия. 

Но лишь стоит смирить свой по-
мысел и объявить непримиримую 
войну своим (но не ближнего!) поро-
кам, как мы тут же обретаем Всемо-
гущего Помощника, способного по-
бороть за нас и поддержать нас во 
всем. Ведь «если Бог за нас, кто против 
нас?»

Иеромонах Роман (Кропотов)
Православие.ру

(Окончание. Начало на 5-й стр.)
В один момент я почувствовал какое-

то нехорошее изменение в самочув-
ствии. Резко закружилась голова, по-
явилась тошнота, все тело охватил жар, 
усилилось потоотделение. Создалось 
ощущение, что меня пересадили в цен-
трифугу и по ускоренному курсу стали 
готовить в космонавты. Стало очень 
плохо. Мне дико захотелось на воздух. 

Я поднял глаза, чтобы понять, дол-
го ли мне еще ехать, и тут столкнулся 
взглядом с молодой женщиной, сидев-
шей напротив меня. В короткой юбке, 
с модной прической и ярко накрашен-
ными губами, она резко выделялась на 
фоне прочих пассажиров и всем своим 
видом обращала на себя внимание. Ее 
черные, густо накрашенные глаза не 
мигая смотрели на меня. Увидев, что я 
ее заметил, она несколько оживилась и 
слегка улыбнулась. 

И в этот момент я ясно понял, что 
причина ухудшения моего состояния... 
сидит передо мной. Мы смотрели друг 
на друга примерно пару секунд, но она 
и не думала отводить взгляд. Все так же 
пристально смотря мне в глаза и дерз-
ко улыбаясь, она словно говорила: «Да, 
это я. И что?»

Уже потом, анализируя ситуацию, 
я удивлялся: современным ведьмам, 
оказывается, не нужны избушки на ку-
рьих ножках. Они не прячутся от людей 
в лесах и топях. Напротив, они живут в 
городах, модно одеваются и даже ездят 
на маршрутках! И если внешние состав-
ляющие прежних и современных «баба-
ёжек» изменились в силу исторических 

О силе молитвы к Богородице 
- «Когда нож под горлом, все 

вопиют так, что небо дрожит»
«Когда нож под горлом, знаете, как 

люди молятся, что вот ещё секунда, и 
нас не будет? Тогда все вопиют так, что 
небо дрожит: «Спаси нас!» И такая мо-
литва небо сотрясает. И Господь отвеча-
ет. Всегда, когда душа на краю смерти, 
что вот, вот тебя убьют, изнасилуют, и не 
одного тебя, а даже целый народ. И что 

же делать? 
И люди всегда 

собирались и моли-
лись, умоляя Бога, 
Богородицу. Когда 
тебе нож приста-
вят к горлу, ты уже 
забудешь, что ты 
когда-то не умел 
молиться. Ты сразу 
же начнешь гореть 
и молить, за себя и 
за всех, и за народ, 
в той беде, особен-
но, что вот секунда, 
и случится», - пи-
шет протоиерей 
Андрей Ткачёв.

«Чего не отнять 
у нашего русского 
народа и наших лю-
дей? Так это то, что 
они очень любили 

Божью Матерь. И не только русские 
люди любят Богородицу. Но и Сербы 
влюблены в Богородицу. Грузины любят 
Божью Матерь. Арабы православные 
любят Божью Матерь. Пресвятая Бого-
родица всем является им. И является 
часто им и до сегодняшнего дня. 

Божью Матерь любят многие народы. 
Многие любят Божью Матерь, и мы, рус-
ские, в том числе. Самое сладкое место 
в сердце человеческом, в этой русской 
душе, оно посвящено Богородице. Эти 
все храмы, молитвы к Ней, это вся исто-
рия наша многострадальная, когда одну 
только Москву икона Владимирская спа-
сала три раза от полного уничтожения. 
От полнейшего уничтожения спасла нас 
Богородица. От Тамерлана спасла.

 Когда Тамерлан шёл, он встречал на 
пути города. И проходил он через горо-
да насквозь, а за его спиной пожарища, 
горы трупов и пепелище. И Тамерлан 
прошел так полмира. И ему приснилась 
во сне «Великая жена», окруженная 
страшным войском. Он вскочил, собрал 
своё войско и ушёл. А почему ушёл? 

Потому что люди молились: «Спаси 
нас», потому что смерть ждала, и неко-
му было молиться.

А в Почаевской Лавре было такое 
великое чудо. Татары обложили святой 
монастырь. Народ весь сбёгся с окружа-
ющих сел и городков. И сказали все: «Ну 
чем мы будем защищаться? Ну, стены 
толстые, но это ничего не даёт». А тата-
ры стали бить в ворота. Ещё вот, вот и 
ворвутся, всех порежут, мужчин убьют, 
женщин изнасилуют, а кто останется, в 
плен заберут. И у народа душа на краю 
смерти. И они кричали друг другу: «Что 
будем делать?»  

 И собрались все вместе на молитву 
и стали петь: «Взбранной Воеводе по-
бедительная, яко избавльшеся от злых, 
благодарственная восписуем Ти раби 
Твои, Богородице, но яко имущая дер-
жаву непобедимую, от всяких нас бед 
свободи, да зовем Ти: радуйся, Невесто 
Неневестная» - стали читать первый 
кондак акафиста. 

Только рот раскрыли, а Она явилась 
им уже. Явилась над храмом, над кре-
стом. Она стояла вместе с Иовом По-
чаевским. Татары увидели, что кто-то 
стоит над крестом. Они схватили луки и 
стали стрелять в того, кто стоит. А стре-
лы летящие стали разворачиваться и в 
них же обратно попадать. Они все пере-
пугались и разбежались. 

Это же удивительно. Это не массо-
вый психоз. Это тысячный народ в одно 
и то же время был свидетелем и участ-
ником великого чуда. Матерь Божья та-
кая сильная», - заключил протоиерей 
Андрей Ткачёв. (РНЛ)

Из проповеди патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 21 июля 
2023 года:

«…С этим образом связаны многие 
чудесные избавления нашей страны. 
В первую очередь нужно вспомнить о 
Смутном времени, о борьбе с инозем-
ными захватчиками за самое сердце 
России - за Московский Кремль, когда 
Минин и Пожарский, предводители 
русского ополчения, молились перед 
этой иконой. 

Затем незабываемая страница в 
истории нашего Отечества - Бородин-
ская битва, которую можно сравнить 
с битвой Сталинградской, когда реша-
лась судьба Отечества. Быть или не 
быть России, будет или не будет суще-
ствовать Русская Церковь - именно так 
ставился вопрос. 

Это был тяжелейший момент про-
тивостояния объединенной Европе, 
ведь не одни французы, а объединенная 
Европа, воспользовавшись обстоятель-
ствами, нагрянула на Русь, желая унич-
тожить суверенитет нашей страны, 
разрушить русское государство, под-
чинить его себе - уж больно богатой и 
привлекательной была для захватчиков 
наша земля. 

И, несомненно, на Бородинском поле 
сила Божия была явлена через силу на-
ших воинов. Кутузов молился перед 
Казанским образом, и можно себе пред-
ставить, какой горячей, искренней была 
молитва великого полководца. 

И знаем, что Царица Небесная при-
клонила милость, и Бородино не стало 
полем нашего поражения. Историки 
считают, что там не было побежден-
ных, но на деле мы победили тогда 
французов, потому что они, не сумев 
восполнить свои силы, в конце концов 
были вынуждены покинуть Россию, и 
страна была спасена.

Такие судьбоносные моменты в 
истории России свидетельствуют о том, 
что неким таинственным для нас обра-
зом особая милость Богоматери являет-
ся народу нашему через Казанский об-
раз. Именно поэтому это один из самых 
почитаемых образов Богоматери. 

Вот и сегодня мы здесь, в этом храме, 
посвященном Казанской иконе Божией 
Матери, совершаем молитву и просим 
Господа - как просили Его фельдмар-
шал Кутузов, воинство наше на поле 

Бородинском и многие последующие 
поколения - защитить Отечество наше 
Российское от врагов внешних, а по-
рой и внутренних, которые действуют, 
может быть, еще опаснее, чем враги 
внешние. 

Дай Господь, чтобы победа над су-
постатами - теми, кто чает разделить, 
а в конце концов и уничтожить От-
ечество наше, - была явлена не на поле 
битвы, ведь битва с такой страной, 
как Россия, может 
сделаться концом 
человеческой исто-
рии. Поэтому будем 
молиться, чтобы не 
допустила Цари-
ца Небесная этих 
страшных сраже-
ний, не допустила 
нашествия инопле-
менных и тем бо-
лее междоусобной 
брани.

Но для того что-
бы было так, мы 
все, весь наш на-
род, должны обно-
вить свое религи-
озное чувство. Мы 
должны понять, что 
вся история нашей 
страны связана с 
явлениями милости Божией, с Его чу-
десами, данными в ответ на веру и мо-
литву нашего народа. 

И сегодня, понимая, сколь 
сложным становится положение 
России в окружении враждеб-
ных ей сил, мы как народ долж-
ны особенно усердно посещать 
Божии храмы, молиться о со-
хранении державы Российской, 
о процветании страны нашей, о 
народе нашем, о Президенте на-
шем православном Владимире 
Владимировиче Путине, о наших 
военачальниках и о всех тех, кто 
призывается защищать наше От-
ечество. 

Верим, что, как и в прошлом, по мо-
литвам Церкви, по молитвам нашего 
православного верующего народа Го-
сподь приклонит милость и к стране 
нашей, и к Церкви нашей, и ко всем 
нам. Пусть Покров Пречистой Царицы 
Небесной сохраняет нас всех от всякого 
зла. Аминь».                                (РНЛ)

ВСЯ ИСТОРИЯ НАШЕЙ СТРАНЫ СВЯЗАНА С ЯВЛЕНИЯМИ МИЛОСТИ БОЖИЕЙ

 З а щ и т а  Рос с и й с ко й 
о кол и ц ы

 
Защита Российской околицы,
Надежда грядущего дня  -
Покров Пресвятой Богородицы,
Покрой Омофором меня.
 
Покрой наши нивы и рощицы,
Березовые купола!
Руси Преблагая Помощница,
Ты мне несказанно мила.
 
Заступница наша Великая,
Ты истиной гонишь обман,
Ты всех охраняешь нас, Тихая,
От полчищ врагов и от ран.

(Окончание на 7-й стр.)
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В с. Завальное Усманского благочиния 
21 июля, в праздник явления иконы Пре-
святой Богородицы во граде Казани, со-
стоялся традиционный крестный ход.

Согласно церковному календарю, 21 
июля, или 8 
июля по ста-
рому стилю, 
отмечается 
важный для 
всех право-
славных хри-
стиан день 
— обретение 
К а з а н с ко й 
иконы Божи-
ей Матери. В 
этом году ве-
рующие мо-
литвенно вспоминают 444-летие явления 
чудотворного Казанского образа Царицы 
Небесной и о том, как маленькая девочка 
помогла обрести чудотворный образ ...

Утром, в 8 утра в храме началась Бо-
жественная Литургия. В проповеди о. 
Алексей поздравил богомольцев с ны-
нешним торжеством, поистине народным 
праздником, и подчеркнул, что в каждом 
городе, в каждом селе, в каждом доме этот 
праздник почитается, а икона Пресвятой 
Богородицы «Казанская» есть в каждой 
семье. 

…И в нынешний праздник очень важ-
но соборно молиться за страну нашу, за 
воинов. Будем надеяться и уповать на 
покровительство Царицы Небесной, на 
Её помощь, заступление и на милость Бо-
жию...

По окончании Литургии прихожане и 
гости храма отправились на ежегодный, 
возглавляемый диаконом Георгием Пле-
щаковым, крестный ход по селу.

Православному человеку известно, 
что этот образ 
оберегает за-
щитников Роди-
ны, причем не 
только военнос-
лужащих, но и 
тех, кто отстаи-
вает честь своей 
страны на дру-
гих поприщах. 
И вот члены 
волонтерской 
группы «Союз 
– Z», созданной 
Усманским от-

делением ЛООО «Союз офицеров ВДВ 
и ветеранов боевых действий» в рамках 
акции «Своих не бросаем!!!», приняли 
активное участие в этом миссионерском 
шествии.

Под дождем и с молитвой христиане 
шли, славя Бога и Матерь Божию. Кто-то 
останавливался и молился, кто-то прохо-
дил под иконой, кто-то, проезжая мимо, 
останавливался и, достав из своей маши-
ны дождевик, отдавал богомольцам…

По окончании крестного хода в храме 
был отслужен молебен с чтением Акафи-
ста Божией Матери Казанской.

Закончился день трапезой для всех же-
лающих.

Текст (в сокращении) - Pilligrim 
Фото - Давыдов Евгений, Путилина 
Юлия

Крестный ход в селе Завальное

   Услыши моленья Святителей,
Народа немую мольбу,
Дай счастия русской обители,
Взбодри нашу долю-судьбу!
 
Мы  -  в гордости, гневе заблудшие,
И руки у многих в крови.
Святым Своим ухом послушай нас,
В путь добрый нас благослови!
 
Избави от зла нас от всякого
И Сына моли Своего,
Чтоб спас наши души, чтоб плакали
Они от Тепла Твоего…
 
Пошли процветания Родине,
Достоинства в мире пошли.
ТЫ, Кроткая, Богоугодная,
Внемли моей просьбе, внемли!
 
Недаром к Тебе так торопятся
Сердца из греховной тюрьмы.
Покров Пресвятой Богородицы,
Спаси нас от дьявольской тьмы!

                       Мария Сухорукова, РНЛ 

Слово протоиерея Геннадия Бело-
волова о событиях 24 июня 2023 года.

Россия 24 июня прошла по краю без-
дны. Могла произойти страшная и не-
поправимая беда - братоубийственная 
брань. Еще одной гражданской войны 
Россия бы не перенес-
ла.

Мы все с вами пере-
жили тяжелый и тре-
вожный день.

Но произошло чудо 
Божие. Беда прошла 
стороной. Собиравша-
яся гроза разрешилась 
летним дождиком. Го-
сподь явил нам Свою 
силу и Свою милость. 
Отныне 24 июня станет 
еще одним историче-
ским днем в нашем ка-
лендаре. 

Как знаменательно, 
что в этот день совер-
шается празднование 
иконы Божией Матери, которая име-
нуется МИЛУЮЩАЯ. Матерь Божия в 
судьбоносный день истории в день Сво-
его Образа явила Свою Милость, вопло-
тила в реальности имя Своей Иконы.

После того, как достигнут мир, нужно 
извлечь уроки, но не надо искать вино-
вных. Каждый сделал шаг навстречу, 
каждый уступил, смирился ради мира. 
Особая благодарность Президенту Бе-
лоруссии Александру Григорьевичу Лу-
кашенко. Блаженны миротворцы...

У меня в Ростове есть знакомые и род-
ня, живет двоюродная сестра. Вчера я 
неожиданно вспомнил, как мне рассказы-

вали, что в Ростове-на-Дону недавно был 
заложен новый храм. И во имя кого бы вы 
думали? Именно в честь этой иконы - Ми-
лующей Богоматери. Кто мог знать, что 
этот день станет судьбоносным в нашей 
истории и потребует особого покрова 

Божией Матери. Храм 
располагается не так уж 
далеко по масштабам 
города-миллионника от 
штаба Юго-восточно-
го округа Минобороны, 
ставшего эпицентром 
недавних событий, - 15 
минут езды. 

Хотя Милующий 
храм находится в про-
цессе строительства, но 
у него есть настоятель 
отец Андроник и ведут-
ся службы. Очевидно, 
что в те часы, когда вся 
страна замерла в тре-
вожном ожидании, ког-
да решалась без пре-
увеличения судьба От-

ечества, в храме совершалась молитва - 
служба престольного праздника. Матерь 
Божия услышала эти молитвы...

Думаю, что достойно будет принести 
нашу благодарность Пресвятой Бого-
родице и всем миром достроить этот 
храм, посвятив его воспоминанию о 
чудесно преодоленной смуте. Может 
быть, в этом примут активное участие 
и бывшие бойцы ЧВК «Вагнер», и наша 
Армия. Пусть этот храм станет симво-
лом единства нашей страны и нашего 
народа под Покровом Пресвятой Бого-
родицы.

                      («Благовест» Самара)

Богоматерь помиловала Россию

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Как только нами была получена квота 
для Вадима на проведение операции, 
мы не только выучили значение аббре-
виатуры ВМП (Высокотехнологичная 
медпомощь) – это, как записано в спра-
вочнике, медицинская помощь с приме-
нением высоких медицинских техноло-
гий для лечения сложных заболеваний, 
– но и просили кого только можно о мо-
литвах. 

В скором времени за Вадима моли-
лись миряне и священнослужители, оп-
тинские и лаврские монахи. Знакомые 
регулярно заказывали молебны в Кры-
му, у мощей святителя Луки (Войно-Ясе-
нецкого). Нищие у ворот храма, куда мы 
ходим по воскресным дням, тоже обе-
щали молиться за здоровье чудесного 
мальчика, который имеет обыкновение 
угощать их конфетами.

А операция между тем все время от-
кладывалась, сначала на месяц, потом 
на 3, потом на полгода… 8 месяцев… 
Я часто звонила в больницу, спрашива-
ла, думала, ошибка вышла. Но нет. Фа-
милия, имя, отчество, дата рождения, 
диагноз, номер направления – указаны 
верно, а причины для переноса госпи-
тализации каждый раз разные и очень 

уважительные.
С одной стороны, – твердили мне 

врачи в местной поликлинике, – опе-
рация необходима как можно быстрее, 
пока ребенок растет, с другой – очень 
мало шансов, что хирургическое вме-
шательство пройдет без последствий. 
Уж очень случай непростой. Кто знает, 
может быть и хуже…

заселяемся, если можно так выразить-
ся, в палату, и тут выясняется: у кого-то 
из пациентов положительный тест на 
ковид, назначен повторный, а пока ждут 
результата, все операции отменяются, 
если же наличие инфекции подтвердит-
ся, отделение закроют на карантин.

Вадим рисует ковчег.
Вечером я открываю Библию, и уже 

вместе мы читаем про Пред-
течу, который ел акриды и 
дикий мёд. К Иоанну Пред-
тече у нас свое отношение. 
Перед Крещением Вадима 
я читала акафист святому, 
чтобы помог ребенку до-
стойно принять таинство. 
А всякий раз, когда бываем 
в Рязани, непременно за-
ходим в кремль, в Иоанно-
Предтеченский храм – наше 
любимое место – и подолгу 
там сидим в тишине.

Обсуждаем в палате 
прочитанное. Неожиданно 
ребенок делает заявление: 
хочет поститься. Но, как 
соблюдать пост в тех усло-
виях, хотя на календаре и 
среда? Вадим отказывает-

вившись в одну точку.
Дата уже стоит, медсестра забот-

ливо вывела за меня – «7 июля»
На медицинском посту мне предсто-

ит заполнить бланк, где все подробно 
описано, остается поставить только фа-
милию, диагноз, номер квоты. Дата уже 
стоит, медсестра заботливо вывела за 
меня – «7 июля»…

Предтеча! Это день рождения свя-
того Иоанна Предтечи!

Утром провожаю ребенка в опера-
ционный блок, он что-то говорит, потом 
плачет. Я тоже плачу. Страшно. Разные 
мысли лезут в голову. Почему операция 
то и дело переносилась? Почему врачи 
постоянно проводили осмотры? Может, 
нет на то воли Божией? 

Я нервно хожу туда-сюда по отделе-
нию – попробуй усиди на месте! Неожи-
данно в коридоре встречаю лечащего 
врача. Я почему-то была уверена, что 
он в операционной. Пытаюсь с ним за-
говорить, медик успокаивает, сообщает: 
операцию Вадиму делает профессор 
– а он единственный высококлассный 
специалист в России по этому профи-
лю, и так совпало – он сегодня здесь, 
хотя уже в возрасте и почти не практи-
кует…

Вадиму предстоит долгий путь реа-
билитации. А пока что лежит в гипсе и 
рисует целыми днями, и даже на гипсе 
пишет картины: пустыню, Солнце, иду-
щего вдали человека…

Ольга Иженякова, Православие.ру

Про Иоанна Предтечу, Вадима и немного про счастье

Мои на-
д е ж д ы 
сменились 
смирением. 

Каждый день по-прежнему мы чита-
ли Евангелие, акафисты, Псалтирь. 
Вадим читал и перечитывал Детскую 
Библию, где его любимый Ной послу-
шал Бога и выжил, и вся семья его, и 
животные. Он даже их нарисовал. 

Мы свыклись с мыслью, что опера-
цию по каким-то причинам делать не 
будут, начали строить планы на май-
ские выходные и даже лето. Но тут 
неожиданно позвонили из больницы 
и сказали: «Собирайтесь, проходите 
обследования, сдавайте анализы, че-
рез 14 дней ждем».

Наступили горячие деньки. У Ва-
дика как раз выпускной в начальной 
школе, первое серьезное выступле-
ние, итоговые контрольные, а тут ещё 
надо сдать МРТ, УЗИ, рентген, кровь 
из вены, кровь из пальца…

В назначенный день мы приезжа-
ем в больницу самые первые, 
проходим первичный медосмотр, 

Катрены Владимира Зюськина

Кто идет безоглядно к Всевышнему, 
Выжжет боль и тревогу. 
Глупый служит себе, умный - ближнему, 
Мудрый - Господу Богу.
                 + + +
Даже если душой прямой, 
Жизни путь - всё равно кругами: 
В мир выходим вперед головой, 
А уходим вперед ногами.
                  + + +
Раз были тщетными потуги 
Очистить душу от страстей, 
Придут несчастья и недуги. 
Встречай непрошеных гостей!
                  + + +
Каждый доли своей достоин.
И не надо судьбы иной.
Олигархом не стал, не воин,
Но Всевышний со мной.

(«Благовест» Самара)

ся от шоколадки, потом, подумав-по-
думав, – ещё от какого-то лакомства. 
Пусть наша среда, – говорит он, – будет 
немного похожа на те среды, в которых 
жил Предтеча. Я обзвонила родствен-
ников и знакомых, рассказала больнич-
ные новости, и мы благополучно уснули. 
Утром медсестра сообщила: коронави-
рус не подтвердился, отделение будет 
работать в штатном режиме.

Нам снова пришлось сдавать ана-
лизы и проходить обследования, потом 
были осмотры, консультации, снова ос-
мотры, – казалось, многоопытные врачи 
не знают, что делать. Шел день за днем, 
одна неделя, вторая, теперь я уже сто-
процентно была уверена – наши хлопо-
ты впустую... 

И вот, обычным больничным днем 
приходит медсестра и инструктирует: 
«Завтра у вас операция. После ужина 
на улицу не выходите, к вам зайдет ане-
стезиолог, а после 10 вечера не давай-
те ребенку есть и пить, и с утра тоже. 
Пройдите, пожалуйста, на пост и под-

пишите согласие на хирургическое 
вмешательство». Я долго сижу, уста-
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17 июля 2023 года, в день памяти 
святых Царственных страстотерпцев 
- царя Николая, царицы Александры, 
царевича Алексия, великих княжен 
Ольги, Татианы, Марии, Анастасии и 
страстотерпца праведного Евгения вра-
ча, благочинный Усманского церковно-
го округа протоиерей Олег Парахин в 
сослужении настоятеля Богоявленского 
Собора протоиерея Виктора Нечаева и 
священно с-
л у ж и т е л е й 
бл а гоч и н и я 
с о в е р ш и л и 
Б оже с т ве н -
ную Литур-
гию в Бого-
я в л е н с к о м 
храме города 
Усмани, ниж-
ний придел 
которого ос-
вящен в честь 
Царственных 
Страстотерп-
цев.

На бого-
служение собрались прихожане и гости 
- храм вместил всех желающих. В этот 
день православная Церковь молитвен-
но почитает последнего русского импе-
ратора Николая II, который более века 
назад вместе со всей своей семьей был 
ритуально убит, расстрелян в Ипатьев-
ском доме в Екатеринбурге.

По окончании Литургии был совер-
шен крестный ход по городу. Члены 
миссионерского молодежного клуба 
«Избери Жизнь», под руководством ие-
рея Алексея Занина, приняли активное 
участие в этом миссионерском крестном 
ходе - от храма до храма все шли с мо-
литвой и молитвенными песнопениями. 

Священнослужители кропили участ-
ников крестного хода святой водой. 
Самое главное - во время крестного 
хода читались Евангельские строки! 
Так крестный ход с чудотворным об-
разом Пресвятой Богородицы «Корсун-
ская» (Усманская) и иконой Царствен-

ных Страстотерпцев прошел по всему 
городу. 

В завершение Крестного хода о. Олег 
обратился ко всем с пламенной пропо-
ведью. В своей проповеди отец Олег 
отметил, что это особый памятный 
день для каждого русского православ-
ного человека:

«Господь говорит: кто хочет идти за 
Мною, отвергнись себя, возьми крест 
свой и следуй за Мною. И последний 
русский император прошел свой крест-
ный путь так, как должен проходить 
православный христианин. 

Он испытал скорби, унижения, за-
ключение – с достоинством и смире-

нием, он взял свой крест и последовал 
за Христом... Страстотерпцы – это те 
люди, которые проходили свой жизнен-
ный путь так, как положено христиа-
нам, без ропота перенося все скорби и 
страдания. 

И каждый из нас, дорогие братья и 

сестры, взирая на царственных стра-
стотерпцев, должен назидаться этим, и 
все мы также со смирением, с любовью 
должны переносить все испытания в 
жизни, помня о том, что и волос с го-
ловы нашей не упадет без Божией воли. 

Будем помнить, что и мы Господом 
призываемся нести свой крест. Сам Го-
сподь Иисус Христос явил пример того, 
как нужно переносить страдания, явил 
пример любви к Своим врагам. И Цар-
ственные страстотерпцы – император 
Николай II и вся его семья в дни зем-
ных скорбей не забыли об этом.

Ныне Царственные страстотерпцы 
молятся за всю Русскую Церковь и весь 

русский народ. Просят о том, чтобы 
Господь здесь на земле помог нам, рус-
ским православным христианам, жить 
согласно евангельским заповедям. Цар-
ственные Страстотерпцы молятся и за 
наше Отечество, чтобы Господь огра-
дил его от всех бед и невзгод. Помог на-
шему Отечеству справиться с разными 
скорбями и трудностями, преодолеть 
натиск неприятелей и зложелателей.

Сегодня, доро-
гие братья и се-
стры, мы прошли 
немалое рассто-
яние. Многие из 
нас, имея за пле-
чами почтенный 
возраст, разные 
проблемы со здо-
ровьем, просто 
так не смогли бы 
пройти этим же 
маршрутом. 

Но идя Крест-
ным ходом, под-
крепляясь благо-

датию Господа нашего Иисуса Христа 
по молитвам Святых Царственных 
Страстотерпцев, постоянно взывая к 
Богу в молитвах и песнопениях, мы 
сравнительно легко одолели и рассто-
яние, и жаркую погоду, и усталость в 
ногах… 

Мы совершили малый подвиг во 
славу Божию! Мы донесли до многих 
жителей города Евангельские Истины 
и, может быть, укрепили Веру в не-
которых колеблющихся душах. Да по-
может нам всем Господь по молитвам 
Пресвятой Богородицы и Царственных 
Страстотерпцев выстоять в эти слож-
ные времена! Аминь.

Pilligrim и Б. Михайлюк

Крестный ход в Усмани 17 июля

22 июля 2023 года Высокопреос-
вященнейший Арсений, митрополит 
Липецкий и Задонский, совершил Боже-
ственную Литургию и чин благодарствен-
ного молебного пения в храме Успения 
Пресвятой Богородицы г. Усмани.

Его Высокопреосвященству 
сослужили: Олег Парахин, бла-
гочинный храмов Усманского 
церковного округа, настоятель 
Успенского храма и сонм свя-
щеннослужителей Липецкой ми-
трополии.

На малом входе по благосло-
вению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси КИ-
РИЛЛА к Празднику Святой 
Пасхи протоиереи Димитрий 
Малахов и Виталий Измайлов 
были удостоены права ношения 
палицы.

 По окончании Богослужения митро-
полит Арсений приветствовал настояте-
ля храма протоиерея Олега Парахина по 
случаю его 45-летия, пожелав многих и 
благих лет служения Богу и Святой Церк-
ви Христовой, а также вручив святую 

просфору, образ Божией Матери и букет 
цветов.

От лица духовенства протоиерея Олега 
приветствовали настоятель кафедрально-
го собора г. Липецка протоиерей Василий 
Бильчук, передавший юбиляру наперс-

ный крест, и протоиерей Виктор 
Нечаев, преподнесший букет 
цветов.

Протоиерей Олег выразил 
Главе митрополии признатель-
ность за архипастырский визит 
и отеческую заботу о приходе, а 
также благодарил всех собрав-
шихся.

В этот же день Владыка ми-
трополит в сопровождении бла-
гочинного Усманского церков-
ного округа и духовенства кафе-
дрального града посетил храм св. 

апостола и евангелиста Иоанна Богослова 
в селе Крутчик, который востанавливает-
ся инициативой протоиерея Олега Пара-
хина и его единомышленников на сред-
ства Успенского прихода г. Усмани.

Сайт Липецкой митрополии

Правящий архиерей совершил Литургию в Успен-
ском храме г. Усмани и посетил восстанавливаю-

щийся храм ап. Иоанна Богослова с. Крутчик

В селении Вунена недалеко от гре-
ческого города Ларисы сильный ветер 
повалил дерево, из которого уже мно-
го столетий истекает похожая на кровь 
красная жидкость. Это необыкновен-
ное явление, нигде больше не встре-
чающееся, происходит 9 мая, в день 
памяти преподобномученика Николая 
Нового, жившего в Греции на рубе-
же VII — VIII веков, сообщает портал 
«Православная жизнь».

В 720 году, в этот день, захватившие 
Ларису арабы казнили святого Николая 
и нескольких других христиан, отча-
явшись заставить их под пытками от-
речься от Христа. Мученика бичевали 
до тех пор, пока земля не стала багро-
вой от крови, а потом привязали к дере-
ву и пронзили его копьём.

С тех пор каждый год в день казни 
святого Николая Нового дерево, где 
был замучен воин Христов, а также не-
которые окрестные деревья, где были 
убиты остальные христиане, «кровото-
чат», источая тёмную жидкость.

Паломники со всей Греции и из-за 
рубежа приезжают в Вунену, чтобы 
увидеть чудодейственное дерево и на-

полнить стеклянные бутылки святой 
жидкостью, исцеляющей кожные неду-
ги и онкологические заболевания.

Недалеко от этого места построен 
небольшой храм святого Николая Ву-
ненского, в котором покоятся его мощи, 
обретенные в 985 году. Примечатель-
но, что ежегодное чудо происходит 
в день почитания преподобномученика 
по юлианскому календарю. Из-за этого 
новостильной Элладской Церкви при-
ходится совершать память святого Ни-
колая Нового по старому стилю.

Русская линия
Прим.ред.: Сначала Греческая 

Церковь признала ПЦУ на Украине, 
затем страна стала помогать оружи-
ем бандеро-фашистскому режиму.  А 
сейчас Греция задыхается от страш-
ных пожаров...

Господь забирает свои 
святыни

Эстония встала на путь 
Содома

Эстонский парламент легализовал 
«однополые браки» и разрешил содо-
митам усыновлять детей…

Эстонским парламентом принят за-
кон, предусматривающий возможность 
заключения «брака между двумя со-
вершеннолетними лицами вне зависи-
мости от их пола», сообщает портал 
«Православная жизнь».

Закон вступает в силу с 1 января 2024 
года. За это решение проголосовали 55 
членов эстонского законодательного 
органа, против высказались 34.

Согласно новому закону с начала бу-
дущего года в брак могут вступать два 
физических лица, достигших совер-
шеннолетия. Также «однополые пары» 
смогут усыновлять детей.

Эстония, население которой состав-
ляет немногим более 1,3 миллиона, 
стала второй страной в Восточной Ев-
ропе после Словении, легализовавшей 
«браки» половых извращенцев.

Русская линия

Мировые новости

В Греции рухнуло дерево, которое 
в течение веков кровоточило в день 
казни святого Николая Нового…


